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Data: 14/12/2023 

Local: Gabinete Secretaria Executiva de Mudanças Climáticas |SECLIMA 

Grupo: Comitê de Mudança do Clima e Ecoeconomia - CMMCE 

Pauta:  

1. Devolutiva COP 28; 

2. Planejamento 2024: 

 Aprovação do calendário 2024 (em anexo no convite e compartilhado na tela da 
reunião); 

 Manter o horário das 10 às 12hs?; 

 Sugestões de pautas e atividades para o comitê em 2024; 

 Manter as reuniões pelo Microsoft Teams?; 

 Sugestões da SECLIMA: realizar chamada e registro de presença por meio de 
formulário? 

 Outras considerações. 

 

Participantes: 

1. Gilberto Natalini – Secretário Executivo SECLIMA; 

2. Luciana Feldman – Chefe de Gabinete SECLIMA; 

3. Ludmila Amorim – SECLIMA; 

4. Heliana Artigiani – SMUL; 

5. Clayton Erik Teixeira – SMUL; 

6. Laura Ceneviva – SVMA; 

7. Jane Zilda Ramires – SVMA; 

8. Douglas de Paula – SIURB; 

9. Maria Amélia – SME; 

10. Ana Lúcia Fiorotti – SMT; 

11. Vania Cristiane Salinas – SEHAB; 

12. Marco Aurélio Lessa – SEHAB; 

13. Magali Batista – SMS; 

14. Monica Masumi – SMS; 

15. Felipe Hideki – SMJ; 

16. Ernesto Massayoshi – SMSUB; 

17. Gabriel Santos – SMSUB; 

18. Carina Beje – SMDET; 

19. Jussara de Lima – SEMIL; 

20. Oswaldo Lucon – SEMIL; 

21. Reinaldo Sarquez – ABIMAQ; 

22. Olímpio Álvares – ANTP; 

23. Cintia Donata – OAB/SP; 

24. Augusto José Filho – CREA; 

25. Eduardo Pizarro – CAU/SP. 
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1.  Luciana (SECLIMA) deu início à reunião realizando as considerações iniciais avisando 
que a reunião será gravada e transmitida ao vivo, logo após passou a palavra para o 
Secretário Executivo Gilberto Natalini. 

 

2. Natalini (SECLIMA) fez suas considerações iniciais reiterando que essa é a última 
reunião do ano do CMMCE. 

 

3. Luciana (SECLIMA) realizou a chamada dos participantes. 

 

4.  Felipe (SMJ) fez um apontamento sobre a ata da reunião anterior de que sua presença 
foi computada, porém ele não estava presente. 

 

5. Natalini (SECLIMA) dispôs sobre aqueles que estavam presentes junto a ele na COP28 e 
então realizou uma devolutiva sobre a experiência no evento e como foram divididas as 
presenças nas palestras e debates: 

 Pontuou a importância da reunião que teve com os prefeitos de Ribeirão Preto e 
Santo André, junto do presidente da SABESP, para tratar do assunto de 
segurança hídrica; 

 Além das reuniões bilaterais, como por exemplo, a argentina, junto da secretária 
de Relações Internacionais e Buenos Aires e também um debate com os prefeitos 
da América Latina para discutir sobre as políticas climáticas; 

 Também expôs sobre uma conversa que teve com o Professor Carlos Nobre que 
fez uma série de perguntas sobre as políticas de ações climáticas da cidade de 
São Paulo; 

 Confessou que sentiu que uma falha na organização foi a falta de espaço 
necessário para as reuniões; 

 Realizou uma conversa com o presidente do IBAMA e pediu ajuda com as matas 
remanescentes da cidade de São Paulo; 

 Outra reunião realizada foi com o Adalberto Maluf, Secretário Nacional do Meio 
Ambiente Urbano e Qualidade Ambiental, que proporcionou uma conversa com o 
prefeito de Belém que abordou sobre a COP30 que ocorrerá lá no ano de 2025 e 
mostrou preocupação com a estrutura da cidade para comportar um evento desse 
tamanho; 

 Expôs sobre o breve contato que teve com a futura dirigente da ONU Habitat que 
estava concorrendo ao cargo e também com o governador do Pará, Helder 
Barbalho, e ofereceu ajuda ao mesmo para a COP30 que se mostrou muito 
animado com o evento; 

 Descreveu o trabalho que será feito no Pará para comportar a quantidade de 
pessoas que irão na COP30, visto que não possuem rede hoteleira suficiente, 
portanto irão usar barcos atracados no rio para solucionar esse problema; 

 Falou sobre a ajuda que teve do ICLEI (Governos Locais pela Sustentabilidade), 
que ano que vem terá seu congresso mundial realizado na cidade de São Paulo; 

 Além do contato que obteve do C40, que ajudou a cidade de São Paulo a 
elaborar o Plano de Ações Climáticas; 

 Finalizou falando sobre a decepção que teve com a organização do evento e a 
declaração do presidente da COP28 que falou sobre a incerteza da queima de 
combustível fóssil ser causador do aquecimento global. 
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6. Cintia (OAB) disse que acompanhou as agendas e a OAB está grata por saber que foi 
bem endereçado o tema das mudanças climáticas na COP28, acrescentou por fim que 
gostariam de realizar uma devolutiva sobre a COP28 também na próxima reunião, 
justificando a ausência da dra. Rosa que voltou de Dubai recentemente. 

 

7. Natalini (SECLIMA) declarou que se encontrou com a dra. Rosa na COP28 que 
participou de um debate com Aline Cardoso como expositora e elogiou o esforço da 
OAB-SP no evento. 

 

8. Luciana (SECLIMA) acrescentou que foi criado um espaço para a COP28 no site da 
SECLIMA para quem quiser mandar materiais para serem expostos. 

 

9. Olímpio (ANTP) elogiou o trabalho do Secretário na COP28 e prosseguiu falando sobre 
a transição energética que só pode ser alcançado se houver 9 trilhões de dólares 
investidos por ano pelos maiores emissores e se possui viabilidade econômica. 
Posteriormente falou sobre a contradição do pronunciamento da China que visto que é a 
maior emissora de combustível fóssil, além de novas 300 usinas a carvão sendo 
projetadas. 

 

10. Natalini (SECLIMA) respondeu que tanto a China quanto os Estados Unidos estavam em 
uma posição recuada, não tendo a presença das autoridades desses países para 
posicionamento. Salientou a importância do investimento em iniciativas científicas para 
identificar a matriz adequada para a transição energética. 

 

11. Augusto (CREA) agradeceu ao Natalini pelo relato na COP28, que vai ajudar a pautar o 
tema do clima no próximo congresso brasileiro de meteorologia que ocorrerá na cidade 
de Rio de Janeiro em Outubro. Destacou a importância da participação das cidades nas 
tomadas de decisão. Além de pontuar que os maiores emissores são os países ricos do 
hemisfério norte. Colocou em pauta também a expansão das áreas verdes na cidade, 
porque as mudanças do uso de ocupação do solo que verticalizam mais a cidade junto 
da falta de compensação ambiental, vão causar mais impactos locais sobre a população. 
Expressou que sentiu que na balança entre sociedade e economia, quem está ganhando 
é a economia de novo. 

 

12. Natalini (SECLIMA) admitiu que o governo brasileiro possui uma dualidade nas ações 
que toma, pois tenta minimizar as mudanças climáticas, porém há decisões prejudiciais 
para o clima em prol da economia. 

 

13. Laura (SVMA) complementou a fala do Olímpio ao declarar que analisou o relatório da 
associação internacional de energia do ano passado que apresentou uma contradição 
ao mostrar que, apesar da China ser o maior emissor de combustível fóssil do mundo, 
mais da metade de fontes de energia renovável do mundo são geradas lá também. 

 

14. Ludmila (SECLIMA) passou a pauta para o planejamento do Comitê para o ano de 2024: 

 Apresentou o calendário do Comitê para o ano de 2024 que mantém as datas 
das reuniões nas últimas quartas-feiras do mês, com exceção de Dezembro que 
possui o recesso (CALENDÁRIO APROVADO); 



                                                           Secretaria Executiva de Mudanças Climáticas 

                                                                                                     |SECLIMA 
 
 

Página|4 
 

  

 Sugeriu manter o horário das reuniões para as 10h até 12 pela plataforma 
Microsoft Teams; 

 Outra sugestão apresentada foi a realização de registro de presença por 
formulário para poupar o tempo usado para a chamada; 

 Abriu a palavra para as pontuações acima e outras considerações. 

   

15. Vania (SEHAB) sugeriu debates acerca de unidades habitacionais para população de 
baixa renda. Pontuou em um sistema ideal  para a realização das reuniões poderia ser no 
mínimo de maneira híbrida. 

 

16. Natalini (SECLIMA) foi suscetível ao tema apresentado por Vania, pois é um tema 
importante que tem de ser tratado e se colocou à disposição para uma conversa. 

 

17. Augusto (CREA) sugeriu o convite para o Presidente do Conselho Federal de Engenharia 
Vinicius Marchese, que trabalhou muito com as questões das cidades inteligentes. 

 

18. Natalini (SECLIMA) aceitou a sugestão feita pelo Augusto. Expôs que foi feito uma 
tradução do PlanClima para o inglês que foi levado até a COP28 e distribuída, junto da 
carta da Juventude Pelo Clima e uma carta dos Idosos Pelo Clima. 

Prosseguiu para o encerramento da reunião agradecendo pela presença dos membros, 
pela parceria e trabalho realizado ao longo do ano. 

Também falou de um projeto que está sendo arquitetado para uma reunião com a 
sociedade, buscando aumentar o engajamento na questão do clima na cidade de São 
Paulo, previsto para Janeiro, de preferência antes do aniversário da cidade, agradeceu a 
todos e encerrou a reunião. 


